
Kommentar zu den BraVo-Ergebnissen „Wünsche“ 

Was wünschen sich unsere Vorstände und Leiterrunden für die Zukunft?

Adressiert an die „gute Fee“ werden neben allgemeinen Wünschen (z. B. „weiterhin gute Stimmung im Stamm“, 
„Frieden & Gesundheit für uns alle“) konkrete (z. B. „immer eine Handbreit Whisky in der Flasche“), durchaus 
regelbare („NAMI-Rechnung per Post“) und manchmal überaus ambitionierte Anliegen („ein eigenes Pfarrheim“) 

benannt. Geht man von einem Grundsatz BiPis aus, dann erscheint das meiste durchaus 
machbar. Vieles sicher nur mit Anstrengung und Ausdauer. Manches allein, manches mit 
Unterstützung. In den meisten Fällen können die Gremien unseres Verbandes Hilfestellung 

anbieten. Beginnend von der Bezirksebene sollten die entsprechenden Angebote an die Stämme herangetragen 
werden. Diözesanvorstand, Diözesanleitung und Bezirksvorstände sollten sich diesbezüglich absprechen. 

Einige Problemfelder werden mehrfach genannt und sollten ausführlicher untersucht und Lösungsmöglichkeiten 
mit Interessierten diskutiert und entwickelt werden.

Mitgliederzuwachs

Etwa ein Drittel der Stämme wünscht sich mehr Mitglieder. Die Nachwuchsgewinnung ist für alle Stämme ein 
Dauerthema und hier liegen sicher ausreichend viele, gute Erfahrungen vor. 
Welches Forum erscheint uns am besten geeignet, Stämmen/Leiterrunden dauerhaft zu unterstützen?

Leitergewinnung

Zwei Drittel der Stämme wünscht sich mehr/andere Leiterinnen und Leiter. Ein Problem, das nicht nur unser 
Verband hat, sondern alle Vereinigungen zutrifft, die auf die Mitarbeit von Ehrenamtlichen angewiesen sind. Und 
das nicht erst in der Gegenwart, sondern seit vielen Jahrzehnten. Sicher ist dies das größte Problemfeld. Auch 
deshalb, weil die Leitergewinnung mehr stützende Randbedingungen benötigt als die Mitgliedergewinnung.  
Wie können wir StaVos und Leiterrunden darin unterstützen, attraktiv für (junge) Erwachsene zu sein?

Austausch

Die Mehrheit der Stämme ist mit dem möglichen/bestehenden Angebot (Bezirksebene) zufrieden. Wenige suchen 
mehr Kontakte oder sind bereit sich mehr einzubringen. Je nach Stammesgröße/-situation sind sicher auch die 
Erwartungen unterschiedlich. 
Welche Ziele entwickeln die Bezirksvorstände aufgrund der BRAVO-Erkenntnisse? Welche Ideen haben sie?

Ausbildung

Neben allgemeinen positiven Rückmeldungen werden sehr konkrete Themen (mehrfach: Pfadfindertechniken) 
genannt. Auch gewünscht: ortsnahe und kompakte Angebote sowie Austauschmöglichkeiten zu verschiedenen 
Fragen. Dass lediglich einmal fehlende Motivation als Problem genannt wird, muss nicht verwundern.  
Wie können die verschiedenen Verbandsebenen die Wünsche aufgreifen? Wie kann ein höherer 
Ausbildungsstand im Diözesanverband erreicht werden?


